

Terre-Neuve

Je me souviens du 1^{er} juillet 1916 lorsque des Terre-Neuviens, dans l'attaque historique au début de la bataille de la Somme, ont écrit une page d'histoire héroïque pour les temps à venir. Dans les années qui ont suivi, comme le premier ministre l'a déclaré, nous avons tous profité un peu de la ferveur, de la force de caractère et de la franchise des Terre-Neuviens.

D'autres avaient rêvé d'une confédération qui engloberait Terre-Neuve. John A. Macdonald, Georges-Étienne Cartier et George Brown se sont efforcés de la réaliser. Terre-Neuve avait envoyé des représentants à la conférence de Québec en 1864, dont Frederick Carter, plus tard sir Frederick, et Ambrose Shea, qui allait devenir sir Ambrose Shea, et ces délégués ont tenté de réaliser cette union, mais le résultat d'une campagne électorale en 1869 mit fin à leur espoir et à celui du reste du Canada.

L'entrée de Terre-Neuve constitue un gain appréciable pour le Canada. Je ne peux guère faire mieux que de citer E. J. Pratt, celui que j'ai toujours considéré comme le meilleur poète canadien à chanter Terre-Neuve. Je viens tout juste de retrouver cette citation. Voici ce qu'il dit de Terre-Neuve:

This is their culture, this—their master passion
Of giving shelter and of sharing bread,
Of answering rocket signals in the fashion
Of losing life to save it. In the spread
Of time—the Gilbert-Grenfell-Bartlett span—
The headlines cannot dim their daily story,
Nor calls like London! Gander! Teheran!
Outplay the drama of the sled and dory.

Dans un monde moderne qui a su néanmoins conserver les traditions du passé, je me joins au premier ministre pour déclarer qu'il a été avantageux pour notre pays que le Dominion du Canada se réalise conformément aux désirs des pères de la Confédération. Que Dieu bénisse Terre-Neuve!

Des voix: Bravo!

M. David Lewis (York-Sud): Monsieur l'Orateur, l'un des plaisirs de notre système parlementaire c'est d'entendre le très honorable député de Prince-Albert (M. Diefenbaker) se déclarer d'accord avec le très honorable député de Mont-Royal (M. Trudeau).

M. Diefenbaker: Et de vous voir vous joindre à nous.

Des voix: Bravo!

M. Lewis: Le très honorable député de Prince-Albert m'a devancé, monsieur l'Orateur, car j'allais exprimer mon accord et celui de mes collègues aux propos tenus par mes deux préopinants.

Il serait présomptueux de ma part de vouloir chanter les louanges des Terre-Neuviens, comme d'ailleurs des gens des autres régions du Canada, mais le fait demeure que lorsqu'on visite les quatre coins du pays, un élément impressionnant de cette expérience c'est le contact avec la culture, les us et coutumes propres à chacune des régions du Canada. Et il ne fait aucun doute que Terre-Neuve a apporté une culture et une tradition toujours aussi distinctives à ce grand pays qu'est le nôtre.

● (1420)

J'aimerais ne soulever qu'un autre point encore. Le premier ministre (M. Trudeau) a dit en notre nom à tous, ici à la Chambre, et l'honorable député de Prince-Albert (M. Diefenbaker) lui a fait écho, que nos meilleurs vœux

[M. Diefenbaker.]

accompagnent les habitants de Terre-Neuve. C'est donc ce que nous faisons. Et en leur offrant nos vœux, il me semble, monsieur l'Orateur, que nous, parlementaires du Canada, ne devrions pas oublier que leur bien-être futur dépendra dans une large mesure du succès remporté par le Parlement pour éliminer les inégalités dans notre pays et pour donner à une province telle que Terre-Neuve les mêmes conditions de vie et les mêmes possibilités d'expansion qu'aux autres provinces.

[Français]

M. Gilles Caouette (Charlevoix): Il m'est toujours agréable, monsieur le président, de pouvoir, à un certain moment, féliciter des compatriotes de décisions sages qui ont été prises. Trop souvent, en politique, il est facile de critiquer les gestes de nos compatriotes, mais après 25 ans d'activité au sein de la Confédération, Terre-Neuve a su faire preuve à l'ensemble du Canada de sa dévotion envers le pays, et y apporter une participation toujours croissante.

Je ne suis certes pas en mesure, comme le très honorable député de Prince-Albert (M. Diefenbaker), de remémorer certains faits, ou surtout d'avoir vécu l'entrée de Terre-Neuve dans la Confédération, mais par mon travail avant d'être élu député j'ai eu l'occasion de communiquer assez souvent et assez étroitement avec les citoyens de Terre-Neuve. Je puis dire que j'ai laissé à Terre-Neuve un peu de moi-même dans toute la structure du système micro-ondes. Mais j'ai surtout appris la joie de vivre de ses citoyens. A mon avis, la population de Terre-Neuve peut nous donner à nous les Canadiens des autres provinces, une image certainement plaisante, parce que, à Terre-Neuve, pour autant que je me souviens, les gens ont de très bons travailleurs qui ne craignent pas la besogne. Malgré certaines difficultés qu'ils ont éprouvées à certains moments, ce sont des gens qui ont su conserver le sourire et, à mon avis, il s'agit d'une leçon pour nous.

* * *

[Traduction]

LA DÉFENSE NATIONALE

HOMMAGE À L'AVIATION ROYALE DU CANADA À L'OCCASION
DU CINQUANTENAIRE—RECOURS À L'ARTICLE 43 DU
RÈGLEMENT

L'hon. George Hees (Prince Edward-Hastings): Monsieur l'Orateur, j'invoque l'article 43 du Règlement au sujet d'une question importante et d'une nécessité urgente. Je propose, appuyé par le député d'Halton-Wentworth (M. Kempling):

Qu'à l'occasion du cinquantenaire de l'Aviation royale du Canada, tous les députés félicitent les anciens membres et les membres actuels de cette arme exceptionnelle pour avoir contribué à en faire l'une des forces aériennes les plus remarquables au monde et avoir ainsi fait grand honneur à eux-même et à leur pays.

Des voix: Bravo!

M. l'Orateur: La motion du député de Prince Edward-Hastings a été présentée en vertu de l'article 43 du Règlement. Y a-t-il consentement unanime?

Des voix: D'accord.